

CIENCIAS SOCIALES, HUMANIDADES Y PEDAGÓGICAS: ADA CARMEN OVIES GARCÍA, FIGURA RELEVANTE DE LA GINECOBSTERICIA EN CUBA Y LATINOAMÉRICA

Ada Carmen Ovies García, a relevant figure in Cuban and Latin American Obstetrics and Gynecology

Ilian Esteban Tarife Romero¹  , Luis Manuel Abreu Pereira¹ , Daniel Armando Portela Izquierdo¹ 

¹Facultad de Ciencias Médicas Mayabeque. Mayabeque, Cuba.



Citar Como: Tarife Romero IE, Abreu Pereira LM, Portela Izquierdo DA. Ada Carmen Ovies García, figura relevante de la ginecobstericia en Cuba y Latinoamérica. SPIMED [Internet]. 2023 [citado: fecha de acceso];4(3):e197. Disponible en: <http://revspimed.sld.cu/index.php/spimed/article/view/197>



Correspondencia a:
Ilian Esteban Tarife Romero
Correo Electrónico:
itarife6@gmail.com

Conflicto de Intereses:
Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.

Recibido: 14-07-2023
Aceptado: 25-08-2023
Publicado: 25-08-2023

Palabras Clave: Éxito Académico; Servicio de Ginecología y Obstetricia en Hospital /historia; Docentes Médicos/ historia; Historia de la Medicina

Keywords: Academic Success; Obstetrics and Gynecology Department, Hospital /history; Faculty, Medical/ history; History of Medicine

RESUMEN

Introducción: En Mayabeque, el sistema de salud ha evolucionado considerablemente, con la creación de instituciones que han brindado una mejor atención a la población de la joven provincia, se logró una mejor cobertura asistencial en la mayoría de los servicios médicos y la consagración de hombres y mujeres, profesionales de la salud, que pusieron la ciencia a disposición del pueblo. No se puede hablar de la historia de la medicina en Güines sin mencionar la abnegada labor de la doctora güinera, Ada Carmen Ovies García.

Objetivo: Caracterizar la labor investigativa y profesional de Ada Carmen Ovies García.

Métodos: Se realizó una revisión bibliográfica integradora en la literatura sobre la labor de Ada Carmen Ovies García. Esta facilitó la formulación de conclusiones globales basadas en las investigaciones analizadas. Se utilizaron siete referencias de las 25 consultadas ya que se consideraron las publicaciones realizadas desde el año 2001 hasta el 2018 y que se encontraran en idioma español. Además, se consultaron cuatro fuentes no publicadas.

Desarrollo: Dedicó su vida a ayudar a los demás, convirtiéndose en una figura de renombre en el ámbito nacional e internacional, con importantes reconocimientos por su trabajo en la rama de la ginecología y obstetricia en el territorio.

Conclusiones: La Dra. Ovies desarrolló una abnegada labor asistencial, docente e investigativa que puso en alto, ante el mundo, la Ginecobstericia Cubana. Contribuyendo a la excelencia médica en el territorio y la formación de nuevos especialistas.

ABSTRACT

Introduction: In Mayabeque, the health system has considerably evolved, with the creation of institutions that have provided a better care to the population in the young province, a better coverage of care in most of the medical services and the consecration of men and women were achieved, health professionals, who placed science at the disposal of the people. We cannot speak of the medicine history in Güines without mentioning the abnegated work of the güinera doctor, Ada Carmen Ovies Garcia.

Objective: To characterize the investigative and professional work of Ada Carmen Ovies García.

Methods: An integrated bibliographic review of literature about the work of Ada Carmen Ovies García was conducted. It facilitated the formulation of global conclusions based on the analyzed research. Seven references were used out of the 25 consulted, because publications were considered from 2001 to 2018 and which will be in Spanish language. Furthermore, four unpublished sources were consulted.

Development: She dedicated her life to help others, becoming a nationally and internationally renowned personality, with important recognitions for her work in the gynecology and obstetrics field in the territory.

Conclusions: Dr. Ovies performed a devoted healthcare task, teaching and research work that she placed on a high level before the world, the Cuban Gynecobsterics. Contributing to medical excellency in the territory and the training of new specialists.

INTRODUCCIÓN

La historia de la patria está plagada de páginas de heroísmo, entrega, fidelidad, victorias e incluso derrotas que han ayudado a construir un mejor país, todas marcadas por el amor incondicional a la mayor de las Antillas. Pero en ocasiones poco se habla de los protagonistas de esas páginas gloriosas. La Revolución Cubana fue uno de los acontecimientos más trascendentes ocurridos en la segunda mitad del siglo XX, impulsada por jóvenes, especialmente los universitarios y dentro de ellos jugaron un papel importante los del sector sanitario.^{1,2}

La historia como conocimiento de lo pasado, explicación del presente y preparación para el futuro ocupa un valor primordial en la formación de valores. El estudio de la historia nacional y local, la asimilación de hechos y personalidades que desde la localidad han influido en el acontecer, actualmente, pasan desapercibidos por disímiles generaciones de cubanos. Algunas de estas personalidades han sido médicos que con su quehacer han tenido una distinguida participación en los empeños por liberar a la nación y lograr una salud pública de calidad.^{3,4}

En el decursar de la historia de la actual provincia Mayabeque el sistema de salud ha evolucionado considerablemente, con la creación de instituciones que han brindado una mejor atención a la población de la joven provincia, lográndose una mejor cobertura asistencial en la mayoría de los servicios médicos.

Pero sin lugar a dudas este hecho no hubiera sido posible sin la consagración de hombres y mujeres, profesionales de la salud, que pusieron la ciencia a disposición del pueblo.

Los primeros antecedentes los tenemos en etapas tan tempranas como la Comunidad Primitiva. Los aborígenes de la provincia, en su vida cotidiana se enfrentaban a los fenómenos de la naturaleza en su conjunto, y a las dificultades de la alimentación y el abrigo, y a otros factores, luchando por la supervivencia. Hechiceros y brujos trataban de combatir los males, y ejercían sus labores como curanderos mediante cultos y ritos mágico-religiosos, estos pudieran considerarse como los primeros médicos cubanos.^{5,6}

Entre 1827 y el 1829 existían 17 médicos y cirujanos, en Güines. El 27 de noviembre de 1871 la Villa se conmovió. Uno de los estudiantes fusilados fue Eladio González Toledo, vecino de Quivicán, quien poseía aquí su novia y familiares.⁷

La salud del territorio güinero en la República estaba, casi en su totalidad privatizada. En aquella seudorepública existía lucha por mantener la supremacía entre el caciquismo, y diversos médicos como Alberto J. Mendoza, Fernando del Pino, y Armando Chardiet, se involucraban en asuntos relativos a las campañas de la política.⁵

Después del triunfo de la Revolución la salud ha sido uno de los programas a los que se le ha dedicado mayor atención, con vista a la erradicación de afecciones curables, saneamiento e higienización en zonas rurales, disminución de la mortalidad infantil y la equidad en relación a derechos y deberes en la atención médica gratuita. Uno de los servicios más beneficiados en Güines fue el de Ginecología y Obstetricia.⁵

En junio de 1984 se remodeló el Hospital Materno, aunque sigue conservando el nombre de Hospital Materno "Manuel Piti Fajardo" y brinda atención a una parte considerable de la provincia Mayabeque. La institución, ha recibido condecoraciones tales como: Héroes del Moncada, Colectivo Modelo, entre otras.⁸

No se puede hablar de la historia de la salud en Güines sin mencionar la abnegada labor de una de sus figuras prominentes, la Dra. Ada Carmen Ovies García, "profesora de profesoras".

Hay personas que dedican su vida a ayudar a los demás, que sien-

ten como suyo el dolor ajeno y que para ellos no hay nada más importante que contribuir a salvar una vida, son felices cuando ven que el fruto de su trabajo se convierte en satisfacción para los que buscan el servicio en su institución. No descansan hasta ver que todos los que con ellas trabajan se han impregnado del espíritu de solidaridad, equidad y justicia o sea que son verdaderamente humanos. Personas como estas, a veces sin quererlo, se convierten en un ejemplo a imitar, en un paradigma para los que los rodean.⁸

Dado que la vida y obra de la Dra. Ovies resulta ser un faro guía para los nuevos galenos en formación se realiza la presente revisión bibliográfica, que plantea como problema científico: ¿Cómo fue la labor de Ada Carmen Ovies García para ser considerada ejemplo de la excelencia médica en Mayabeque?

Por lo que el objetivo de este trabajo es caracterizar la labor investigativa y profesional de Ada Carmen Ovies García.

MÉTODOS

Se realizó una revisión bibliográfica integradora en la literatura sobre la labor de Ada Carmen Ovies García que facilitó la formulación de conclusiones globales basadas en las investigaciones analizadas.

Para su realización se tuvo en cuenta: identificación del tema y la formulación de la pregunta orientadora, búsqueda en literatura, definición de informaciones a ser extraídas de los estudios seleccionados; análisis críticos de los investigaciones incluidas y síntesis del conocimiento.

La revisión de la literatura consistió en una búsqueda en SciELO, Google Académico y PubMed. Los marcadores de búsqueda utilizados fueron: Ada Ovies; Doctora güinera; Ginecobstetricia; Mayabeque.

Los criterios de selección fueron: artículos con acceso gratuito al texto completo, publicados en español. Fueron excluidos los duplicados y aquellos donde la calidad científica fue baja, se evaluaron a través de la lectura crítica. Se utilizaron siete referencias de las 25 consultadas ya que se consideraron las publicaciones realizadas desde el año 2001 hasta el 2018 y que se encontraran en idioma español. Además, se consultaron cuatro fuentes no publicadas.

DESARROLLO

Ada Carmen Ovies García, nace un 16 de julio de 1926 en el municipio Güines de la antigua provincia de La Habana, actualmente perteneciente a provincia Mayabeque. Los primeros años de su vida se desarrollaron en el seno de un hogar humilde, de padres trabajadores, hija de José Ovies y Ángela García. Realizó sus primeros estudios en la escuela pública número ocho del Vedado en Güines, la segunda enseñanza en el Instituto del mismo municipio donde se graduó de bachiller.⁸

Desde muy pequeña se interesó por la medicina por un hermano que empezó a estudiarla, pero no la terminó. A una casa de huéspedes se fue a vivir en La Habana para poder asistir a la enseñanza superior en la Universidad. Corría el año 1944 y ya de alumna comenzó las prácticas en el Hospital "Calixto García", sin ganar un centavo. Siempre se interesó en la obstetricia donde comienza a chocar con la dura realidad.⁸

"Las mujeres para poderse provocar el aborto se introducen en la vagina pastillas de permanganato causándoles úlceras en el útero por el cual sangraban, creían que habían abortado pero el embarazo continuaba; vi muchas desgracias para toda la vida." Así lo planteó en declaración durante una entrevista.

Desde 1949 trabajó como alumna adscripta a la Cátedra de Ginecología y Obstetricia del Hospital "Calixto García" destacándose por su talento y dedicación, hasta su graduación a partir de la cual se quedó como médico adscripto de la Cátedra de Ginecoobstetricia, trabajando como docente desde 1955 hasta 1959.⁸

La doctora Ada Carmen siempre tuvo presente que para estudiar medicina el factor humano era muy importante, es por eso que plantea: "Tener presente siempre que de uno puede depender una vida que no puede recuperarse jamás, saber que esa persona que viene a uno, no está de fiesta, viene a buscar apoyo. Pero la medicina tiene sus recompensas. Cuando uno sale a la calle y viene una persona y te dice: Doctora, mire el niño que usted salvó la vida; y esa gratitud tan grande que la gente tiene con el médico que lo cura es su satisfacción más grande."

Siguiendo sus palabras se gradúa de médico en el año 1952, en la Universidad de la Habana. Contrae matrimonio con el Dr. José Manzano, con el cual tuvo dos hijas, ambas médicas.^{8,9,10}

Al Triunfo de la Revolución renunció a la consulta privada y solo dedicó su tiempo a la formación de internos, residentes y médicos obstetras primero en el "Calixto García Ñiguez" y luego en el Hospital de Güines.

Pasa a laborar hasta el año 1966 en el Hospital General de Güines en la formación de médicos obstetras al frente de la sala siete para la atención a las paridas y a los niños, aceptando todas las responsabilidades que se le pidieron para el buen desarrollo de la Ginecoobstetricia en nuestro país; con la creación del Hospital Materno de Güines (ubicado en ave. 77 No. 7610 entre 76 y 80 que contaba con tres salas A, B, D, el cual posteriormente se amplió con una casa situada al lado del hospital que se convirtió en la sala E, parto y un salón de operaciones y de legrado es nombrada directora del mismo.^{9,10}

Desde el comienzo de su vida laboral se destaca en sus funciones docentes, ocupando además responsabilidades directivas. En el año 1982 le fue otorgada la militancia del Partido Comunista de Cuba, en ese mismo año en virtud del llamado del comandante Fidel Castro de convertir a Cuba en una potencia médica mundial el Hospital Materno de Güines es declarado docente de pregrado y un año después de postgrado.^{10,11}

Continúa así con la tarea de formación de médicos especialistas en ginecoobstetricia y médicos integrales. Fue situando los médicos formados por ella en las diferentes áreas de salud supervisándolos directamente todos los meses. Con este trabajo personal directo de supervisión, tanto en el Hospital como en las áreas de salud contribuyó a mejorar la atención obstétrica en la región, con indicadores que siempre fueron considerados como muy buenos a todos los niveles del Ministerio de Salud Pública.¹¹

Antes del año 1970 colaboró en el desarrollo de los planes de Atención Integral a la Mujer, en visitas de control y ayuda a algunas unidades de la antigua provincia La Habana. En 1970 al comenzar el Programa de Reducción de la Mortalidad Infantil pasó a formar parte del grupo de Ginecoobstetricia como miembro de las Comisiones de Mortalidad Perinatal y Muerte Materna, supervisando el Programa de Atención Integral a la Mujer, labor que desempeña hasta la creación de la nueva División Político Administrativa, y después de la misma.^{10,11}

En noviembre de 1974 obtuvo el título de Especialista de 1er grado en Ginecoobstetricia y Ginecología. En 1977 pasa a ser miembro de la Comisión Nacional de Muertes Maternas. Desde su formación hasta su terminación, laboró jerarquizando todos los programas de Salud Materno Infantil y Atención Integral a la Mujer, obteniendo siempre en la misma, indicadores que han sido motivo de reconocimiento por los niveles superiores.^{10,11}

Colaboró directamente con la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) municipal y provincial en las tareas relacionadas con la salud femenina, participó en varios congresos de la organización.^{11,12}

En 1979 se incorpora como miembro de la Federación Latinoamericana de Sociedades de Ginecoobstetricia, de la cual fue tesorera. Tuvo una participación destacada en eventos de la Federación Latinoamericana de Sociedades de Ginecoobstetricia: en Perú 1978, en Méjico, Venezuela y Panamá en 1980 y en Santo Domingo en 1981. Participó como delegada en diferentes Congresos Latinoamericanos de Obstetricia. Presentó más de un centenar de trabajos científicos en eventos nacionales e internacionales.^{11,12}

Como parte de su labor docente participó en el Claustro de Profesores en 1983 con el Comandante Fidel Castro; año en el cual pasa a ser miembro del Comité Ejecutivo de la FMC. En 1984 el Hospital Materno de Güines es remodelado, cambia su nombre por el de Hospital Materno "Manuel Piti Fajardo" y se traslada por la calle 86 No.4903 entre 49 y 51 donde brinda atención a las pacientes de los municipios de Güines, San Nicolás, Nueva Paz, Melena, Jaruco, Madruga y Botaban, bajo la dirección de la Dra. Ada quien se mantiene laborando en esta institución por más de tres años.^{11,12}

Como resultado de su labor al frente del hospital y del abnegado trabajo del personal médico y paramédico de esta institución, acorde a los objetivos, propósitos y directrices de la Salud Pública en Cuba, esta institución recibió múltiples condecoraciones como Héroe del Moncada, Colectivo Modelo, entre otras. En 1989 se incorporó como miembro al Comité Editorial de la Revista de Ciencias Médicas de La Habana.^{11,12}

En 1993 la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y la Organización Mundial de la Salud (OMS) le otorgaron la condición de Hospital Amigo del Niño y la Madre, ya que en él se practica la lactancia materna exclusiva, implementada por la Dra. Ada.¹³

A partir de 1995 es miembro del Consejo Científico del Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana. Obtuvo su primera categoría docente de instructor en el año 1982, posteriormente en 1984 logró la categoría de profesor asistente. En 1990 obtuvo la categoría docente principal de Auxiliar. En 1999 le es otorgada la condición de profesora consultante.^{8,11,12}

Realizó otros estudios como el de Idioma Inglés, Superación Política Ideológica y de Computación, impartió un total de 11 cursos y recibió 8 cursos internacionales, 23 cursos nacionales, siete provinciales y dos municipales. Realizó un total de seis investigaciones, asesoró 16 trabajos, así como tutoró un total de 15 Tesis de Especialistas. Publicó más de 30 artículos científicos en diferentes revistas.^{8,11,12}

Durante el XIV Congreso de la Sociedad Cubana de Obstetricia y Ginecología, celebrado en 2010 es reconocida como miembro del Comité de Honor de dicho evento junto a profesores como Juan Castell Moreno, Eduardo Cutiú León y Ubaldo Carnot Cardoso.^{11,12,14}

A las 7:30 de la noche del 27 de septiembre de 2017 dejó de existir la ilustre Profesora Ada Carmen Ovies García. Su cuerpo fue cremado el 28 de septiembre a las 08:00 am. Sus cenizas fueron trasladadas al vestíbulo del hospital de Güines a las 12:00 pm donde se le rindió sentido tributo y homenaje hasta las 2:00 pm, aquí la Decana de la Facultad de Ciencias Médicas de Mayabeque, Dr. Yanelis Reyes Fernández leyó su biografía.¹⁵

Se trasladó posteriormente al cementerio de este mismo municipio donde algunos compañeros del Sindicato del Centro continuaron con el tributo a la doctora Ovies. En sus exequias se realizaron guardias de honor por parte de estudiantes, médicos y enfermeras, se colocaron flores, se firmó un libro de condolencias

y se proyectó una serie de fotos. Las honras fúnebres contaron con gran cantidad público.

Tareas que desarrolló como directivo: ^{8,9,12,11,14}

- Ingresó a las milicias en el año 1959, año en el cual al abandonar el país los profesores de la cátedra, queda trabajando en la formación de internos y residentes de la especialidad hasta el año 1966 que cierra este servicio en el hospital "Calixto García".
- Durante el Ataque a Playa Girón en 1961 y la Crisis de Octubre estuvo acuartelada en el hospital, además participó en acuartelamientos en tiempos de emergencias ciclónicas.
- Jefe del Departamento de Ginecoobstetricia del Hospital General de Güines de 1961 hasta el 1966.
- Directora del Hospital Materno de Güines desde 1966 hasta el 1993.
- Responsable regional de la antigua región Mayabeque 1977 y del municipio de Güines hasta el 1989.
- Responsable Provincial de Ginecoobstetricia de los municipios de Güines, Melena, San Nicolás y Nueva Paz del 1977 hasta el 1983.
- Vice-Presidenta de la Sociedad Cubana de Ginecoobstetricia de 1977 hasta 1983. Siendo tesorera de la sociedad.
- Tesorera de la Federación Latinoamericana de Sociedades de Obstetricia y Ginecología (FLASOG), del 1979 al 1981.
- Miembro de la Sociedad de Obstetricia y Ginecología (FIGO).
- Miembro de la Comisión Provincial de Muerte Materna de 1970 al 1977 en Ciudad de la Habana y del 1977 al 1991 en provincia La Habana.
- Presidenta de la Comisión de Cesárea de 1980 a 1983, Provincia Habana.
- Delegada al IV Congreso de la FMC, donde defiende incansablemente los derechos de las féminas cubanas planteando: "En un materno, la mujer es mejor que el hombre, porque ha parido, porque ha lactado (...) Nuestro hospital también tiene mucha estabilidad laboral. Tenemos cambios de puesto de trabajo por superación de las compañeras. Empezaron como auxiliares, se hicieron enfermeras y los post-básicos de neonatología lo hacen aquí también"
- Miembro de la Comisión Provincial de Mortalidad, Ciudad Habana de 1975 al 1977, de Provincia Haba de 1980 al 1981.
- Miembro de la Sociedad Cubana de Planificación de la Familia de 1981 a 1991.
- Miembro de la Sociedad Cubana de Administración de Salud.
- Delegada al VIII, IX, X Congreso Latinoamericano de Ginecoobstetricia en los años 1975-1978-1981-1985.
- Presidente de la sesión del VIII Congreso Internacional de Ginecoobstetricia (FLASOG) 1979-1985.
- Delegada del Simposio Nacional de Regulación de la Fecundidad en 1979.
- Delegada a la Jornada Nacional de Obstetricia en 1980.
- Miembro de la Comisión Municipal de FMC en 1982.
- Delegada a la Jornada Nacional de Formación de Cesáreas en 1980.
- Delegada al 55 congreso nacional, provincial y municipal de Ginecoobstetricia.
- Delegada a la Asamblea Extraordinaria de la FLASOG celebrada en Venezuela el 25 de noviembre de 1980.
- Delegada a la Normación Nacional de Obstetricia en 1980.
- Delegada a la Asamblea del X Congreso de la FLASOG de 1981 a 1985.
- Miembro de la Junta Directiva de la Sociedad de Amistad Cubana Soviética.

- Miembro del Comité Cubano de Medicina contra la Guerra Nuclear.

Distinciones y condecoraciones recibidas: ^{11,14}

- Medalla XXV Año de trabajo en la Salud.
- Medalla XXV Comandante «Manuel Fajardo».
- Medalla XXV «Ana Betancourt».
- Medalla XXV «23 de agosto» por 20 años de labor.
- Medalla de Combatiente en la Producción y defensa.
- Medalla «Pepito Tey», por 25 años de trabajo en educación.
- Vanguardia Nacional.
- Distinción por la Educación Cubana 20 años de docencia.
- Reconocimiento por el trabajo ininterrumpido como cuadro 10 años en la Salud Pública. «El cuadro columna vertebral de la Revolución». Dirección Provincial de Salud La Habana.
- Reconocimiento por los resultados satisfactorios en el período de Instrucción 1991.
- Reconocimiento del Simposio Nacional de Ginecoobstetricia como colaboradora del Manual de Procedimientos de Diagnóstico y Tratamiento en Obstetricia y Perinatología.
- Reconocimiento por haber sido seleccionada para formar la cantera del Movimiento Sindical para delegada a la Asamblea Provincial y Diputados.
- Reconocimiento por el desarrollo Científico Técnico.
- Certificado del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud por haber sido seleccionada como el mejor trabajador a nivel Provincial.
- Certificado del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud por haber sido seleccionada como el mejor trabajador a nivel del Buró Provincial.
- Certificado por haber sido seleccionada como el mejor trabajador a nivel de Sección Sindical.
- Certificado del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud por haber sido seleccionada como la mejor trabajadora a nivel Provincial del año 1991.
- Certificado de Innovadores y Racionalizadores.
- Certificado por haber participado en las actividades por el Día Mundial del Medio Ambiente.
- Certificado por participación en Talleres Bases Científicas para la Revisión de Procedimientos y normas Nacionales Materno Perinatales CLAP.
- Diploma de Maestra de la Obstetricia y Ginecología de Latinoamérica dado en el congreso de la FLASOG en Santa Cruz, Bolivia en 2002
- Premio Mundial que la FIGO otorga a Ginecoobstetras que se han destacado en 40 años de Atención Materno Infantil del 23 al 30 de septiembre Montreal, Canadá en 1994. Este Premio Mundial se le otorgó por primera ocasión a ella, y desde 1997 suman 17 Ginecoobstetras con ese lauro, 14 de ellas latinoamericanas, dos canadienses y una norteamericana. La Federación Internacional de Ginecología y Obstetricia, compuesta por 101 sociedades, es la única organización internacional que agrupa a los obstetras y ginecólogos del mundo y tiene la misión de promover el bienestar de las mujeres.

CONCLUSIONES

La Dra. Ovies desarrolló una abnegada labor asistencial, docente e investigativa que puso en alto, ante el mundo, la Gineco-obstetricia cubana, contribuyendo a la excelencia médica en el territorio y la formación de nuevos especialistas. Se convirtió, de esta manera, en una personalidad de renombre a nivel mundial y constituye un paradigma para las nuevas generaciones de médicos que han surgido y aún surgen en la rama de las ciencias médicas en Mayabeque. Siendo recordada por los güíneros como la doctora incansable, la “profesora de profesores”.

CONFLICTOS DE INTERESES

Los autores no declaran conflicto de intereses.

CONTRIBUCIÓN DE AUTORÍA

IETR: conceptualización, curación de datos, investigación, metodología, administración del proyecto, supervisión, validación, redacción del borrador original, redacción, revisión y edición.

LMAP: investigación, metodología, redacción del borrador original, redacción, revisión y edición.

DAPI: conceptualización, curación de datos, investigación, metodología, administración del proyecto, supervisión, validación, redacción del borrador original, redacción, revisión y edición.

FINANCIACIÓN

Los autores no recibieron financiación para el desarrollo de la presente investigación.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:

1. Cruz Rodríguez RA, Pagés Díaz DL. Vínculo de Julio Antonio Mella y Ángela Idalia Espinosa Valdés. Rev Colum Med [Internet]. 2022 [citado: 19 Jul 2023];1(2). Disponible en: <https://revcolumnamedica.sld.cu/index.php/columnamedica/article/view/67/23>
2. Morey Rivero RJ, Abreus Magariño LR, Morey Rivero J, Rivalta Olano M. Mella en el ideario del movimiento estudiantil universitario cubano. Rev Colum Med [Internet]. 2022 [citado: 19 Jul 2023];1(2). Disponible en: <http://www.revcolumnamedica.sld.cu/index.php/columnamedica/article/view/64>
3. Cedeño Díaz DC, Blanco Morejón A, Millán del Valle A, Díaz Díaz J. Monumento A los Mártires de la Independencia y su relación con el tributo a los estudiantes de medicina. Inmedsur [Internet]. 2023 [citado: 19 Jul 2023];6(2). Disponible en: <http://www.inmedsur.cfg.sld.cu/index.php/inmedsur/article/view/92>
4. Sosa Osorio AA. Dr. Eusebio Hernández Pérez, fundador y padre de la obstetricia en Cuba. Rev 16 de abril [Internet]. 2023 [citado: 19 Jul 2023];62: e1671. Disponible en: http://www.rev-16deabril.sld.cu/index.php/16_04/article/view/1671
5. González González A. Notas en torno la salud en Güines. Medimay [Internet]. 2001 [citado 27 Dic 2022];7(2). Disponible en: <https://revcmhabana.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/80/134>
6. Torres Cuevas E, Loyola Vega O. Historia de Cuba 1492-1898: formación y liberación de la nación. Editorial Pueblo y Educación; 2001. [citado 27 de agosto del 2022].
7. Censos y padrones de 1827 y 1829. La Habana. Biblioteca Nacional "José Martí".
8. Garrido Echazabal J, Rodríguez Suárez A, Bermello Navarrete R, Abad Expósito D. Orígenes y evolución del Hospital Ginecoobstétrico "Comandante Manuel Piti Fajardo" de Güines. Medimay [Internet]. 2006 [citado 27 Dic 2022];12(2):129-136. Disponible en: <https://revcmhabana.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/239/421>
9. Scull Scull G. Dra Ada Ovies García, "Profesora de profesores". "Honrar honra." Medimay [Internet]. 2005 [citado 27 Dic 2022]; 11(1):129. Disponible en: <https://revcmhabana.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/155/html>
10. Eured [Internet]. Ada Carmen Ovies García. [citado 27 Dic 2022] Disponible en: https://www.ecured.cu/Ada_Carmen_Ovies_Garc%C3%ADa
11. Domínguez Cruz AM. Somos parte del milagro de la vida. Juventud Rebelde [Internet] [publicado 19 Ene 2016; citado 27 Dic 2022]. Disponible en: <https://www.juventudrebelde.cu/cuba/2016-01-19/somos-parte-del-milagro-de-la-vida>
12. Expediente docente Ada Ovies García. Güines; Departamento de Cuadros de la Facultad de Ciencias Médicas de Mayabeque.
13. Abreu Pereira LM. Entrevistas a profesionales del sector que laboraron con Ada Ovies. Güines, 2022.
14. Garrido Echazabal J, Bermello Navarrete R, Rodríguez Suárez A. Dra. Ada Carmen Ovies García, paradigma de la Ginecología y la Obstetricia en Latinoamérica. Medimay [Internet]. 2018 [citado el 27 Dic 2022];25(3):262-8. Disponible en: https://revcmhabana.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/1286/pdf_196
15. Linares Tovar F, López Palmero C, Abreus Ponvert Y. Desarrollo histórico de la Enseñanza Médica Superior en Cuba de 1959 a 1989. Medisur [Internet]. 2014 [citado 27 de agosto del 2022]; 13(1): 75-83. Disponible en: <http://www.medisur.sld.cu/index.php/medisur/%20article/view/2736/1760>